

## IV-117 超高速都市鉄道計画の検討について

支倉 幸二 黒川 洋

### (1) 序論

東京の住宅地は、無秩序に膨脹をつづけている。住宅公園などによる大規模な宅地開発も、まとまつた土地を求めて遠隔地にひろがり、既設の鉄道路線に大きな負担をかけている。今後も大規模な住宅地を開拓していく必要があるとすれば、かなりの遠距離にある未開拓地をさらに大規模に開拓し、東京都心と強力を超高速鉄道で結ぶことが当然考えられよう。このような考え方については、角本良平氏の提案があるが、このような考え方を、新幹線というよりは特殊車両イメージではなく、我々の身边にある一般の鉄道路線と改良した形で計画できることのかどうかと考えて、その一つの段階として次のような検討を行った。

### (2) 新路線の性格

新路線は通勤輸送を中心とするが、都市鉄道の使命として、不特定多数の利用者を対象として、その差別をすべきではないこと、つまり混雑時には、少數の利用者が快速に輸送することより、できるだけ多數の利用者を運ぶことに重点をおき、利用したあと乗客に対してできるだけ大きな容量を用意すべきことなどを前提として考証。また、開拓される住宅都市が心理的に、あるいは社会的に隔離された特殊社会にならざるよう、できるだけ多様性をもたらし、少しでも多くの階層や転職の居住者を受入れられるよう、東京の副都心部に中間駅を設けることを考慮した。このことは、ひいては都心の分散、副都心の育成と「新都市計画の方向にも当らるもの」といえよう。

### (3) 新都市と新路線の整走

新都市は、東京都心から 50 km の位置を考えた。これは新しい首都圏の構想の範囲内にあり、土地取得上の条件からはあまり近くをいかないことがあることから考証したもので、かなりの開拓適地が存在する。具体的なルートのロケーションをしに、列車の運行計画を参考することはできない。そこで 5 万分の 1 及び東京都西部内における 3 万 ~ 1 万万分の 1 の地図を用いて、新都市及び路線の整走を行い、次のようにモデルルートを考証した。



都心駅から 20 km のところまで地下、それ以後は高架または地上とする。地下区间は主として既設構造物の古い道路下としたが、高速運転を行ふため、曲線部では民地下を利用せず直角が長くなり、かなりの区間をシールド工法によって建設しなければならぬであろう。ここで次のような仮定をした。地下区间は、曲線半径を勾配に換算して平均 5 ‰ の勾配、高架または地上区间は平坦で直線とみなし、且つ漸移区間（都心から 20 km）には 2 km にわたって 15 ‰ の勾配が連続するものとする。

### (4) 高速運行

新路線の列車は最速速度を大きくしなければならない。駅間距離が長いことにより最速速度はかなり大きくなるが、50 km の距離を通勤時間にみる短時間で輸送するためには、最高速度をかなり高くする必要がある。踏切を意外的因素を除けば、現在の私鉄の特急列車よりも高い最高速度を考えることは十分可能である。ここでは現在使用されエリス特急用車両の可能な最高速度 160 ~ 170 km/h

地上部では考えることにした。地下区间は、走行抵抗が速度とともに急上昇し、線型を保まりにくうことから最高速度を大きくすることは非常に不経済となるので120km/h程度とした。なお、走行抵抗については、電気鉄道ハンドブックにより、地下区间では都営地下鉄5000系、地上区间では近鉄10100系の実験式を用いて計算した。

#### (5) 輸送力

ラッシュ時にできるだけ多くの輸送力をもつために、新路線の車両は、一般通勤用ロングシートのものを使用し、標準大型車(20m車両)で私鉄の標準定員160人を考える。また乗車効率は150%までみとめるものとする。混雑時には16両編成で3分50秒間隔で運転する。もちろん、中南駅では、客扱いの問題から片方向でホームの2面使用(相互着発)が必要である。これによる最混雑1時間の片道の実質的輸送力は約10万人となる。

#### (6) 車両

新路線の車両は最高速度160~170km/hの高速性能と、1両あたり定員160人でしかも150%の乗車効率をみとめる容量を必要とする。この路線のように駅間距離の長い路線では、BD、減速性能より、齒車比を小さくして、高速運行用の電動機をより多く必要とする。また荷重が大きいことや、地下区间での走行抵抗を考慮して、強力を電動機を生むしかも電動車の比率を大きくするべきである。そこで全電動車編成とし、私鉄の特急用車両として定評のある小田急3100系(N.S.E車)のモータ(T.D.K.807A, 110kW)を各車両に4台をもつた車両を考立た。車体は、一般通勤用で3~4扉で客扱いしやすい構造。前頭部の形状は、高速領域で走行抵抗に大きく影響するため、半流線型となろう。1両あたりの自重は35tとして考立た。

#### (7) 運転計画

線型、走行抵抗、列車の自重、荷重などを、主電動機の特性曲線から、3両車の運転曲線を求めると図のようになる。この結果、中南駅の停車時間を120分としても、都心と新住宅都市との30分程度で輸送することが十分可能であることがわかった。

#### (8) さらに検討すべき問題

今後、新住宅都市の開発計画との交通パターンの内訳をはじめ、都心部におけるターミナル施設のほか、より具体的なルートのロケーションを行って、各区間にあける工事方法の検討を行い、さらに、変電所、換気設備、あるいは車両基地など付帯的施設の計画をすりの工事着手等があるが、これらにつれては、次の機会にのべることにしたい。

